

de V. E. á Madame la Duchesse de Meclenbourg,³ la douairiere d'Eshwe⁴ baise reciproquement á V. E. les mains, Madame la Landgrävin de Cassel⁵ partist d'icy^b le vingt et sixiesme de ce mois. De^c nouvelles nous en avons rien ou fort peu icy, on dit que l'Archevesque de Maience⁶ est mort. Le dix huitiesme i'ay esté convié á disné⁷ de Madame la landgrävin de Cassel, comme aussi le vingt septiesme de Madame la douairiere d'Eshwe, laquelle desire fort d'avoir de livres imprimés á Cöthen, horsmis la Vocation⁸ et le Tonnelier,⁹ lesquels elle^d a desia. Madame et bien-honorée Tante d'Amberg¹⁰ m'a fait prier par Doctor Jostus¹¹ en^e retournant á Cöthen de prendre le chemin vers Hertzogherode.¹² Au reste je prie Dieu le tout puissant qu'il maintiene tousiours V. E. avec Madame et treshonorée Mere Mesdamoiselles [2v] et bien-aimées Cousines, et ma treschere sœur,¹³ en bonne santé et prosperité, et demeure toute ma vie de

V. E. tres-humble et tres-obeissant fils
Louys le Jeune Prince d'Anhalt.

Willungen¹⁴ ce 29. de Juillet. l'an. 1621.

T a *Aus* Monse(i)gneur – b *Aus* (y)c – c *Aus* De(s). – d *Folgt Klecks* (Streichung?). – e *Für* (que).

K 1 Am 7. 7. 1621 (LHA Sa.-Anh./OB: Kö. A 9a Nr. 21, 6r-7v) teilt Pz. Ludwig d. J. (FG 6) seinem Vater die Ankunft in (Bad) Wildungen (s. Anm. 14) mit. F. Ludwig wünscht ihm am 22. 7. 1621 (a. a. O., Bl. 1r) einen erfolgreichen Aufenthalt in dem Kurort: „Dieu te veuille rendre bonne santé et par icelle oster toute ta maladie [...]. Je suis bien content, que tu faces le voyage vers le cloistre ou plustost l'hospital de Hayna [...].“ In der Lebensbeschreibung, die nach dem Tode des Prinzen (15. 3. 1624) den Leichenpredigten (Titel: s. 250110 I) auf den jungen Fürsten beigefügt wurde, heißt es, Ludwig d. J. habe „von der krankheit Anno 1612. her alle Jahr ein mahl oder zwey/ entweder an einem fluß/ husten/ oder fieber sich schwach befunden [...].“ (Bl. [N iii]r). Vgl. dort Bl. O v: „Anno 1621. bekamen J. F. G. im Mertzen die blattern/ reiseten darnach auff der Medicorum gutachten mit jhrem Hoffmeister dem von Schilling/ und dem zugeordneten Medico, D. Johanne Justo, in die Graffschafft Waldeck in Hessen/ den Sawerbrunnen zu Willungen zu gebrauchen: welcher auch das seinige gethan/ und S. F. G. sich ziemlich wohl darnach befunden. Gegen Martini aber seynd sie an der gelbsucht krank worden/ welches nicht lange gewehret.“ Vgl. 240418. Am 7. 7. 1621 hatte der Prinzenhofmeister Friedrich v. Schilling (FG 21) F. Ludwig mitgeteilt: „[...] das dero-selben geliebter herr Sohn heutt nachmittag vmb 2 Vhr (Gott lob) frisch vndt gesundt dieß orts angelangt: das Seitenstechen hatt bey J. F. G. vergangen dinstag biß zue Mittag was angehalten, aber sich hernach allgemach gar fein verloren. [...] Sonsten hatt der von Papenheim (welcher sich gegen E. F. G. zuentboten gnedigen grußes in aller vnterthenigkheit bedancket) denselben abendt wie der Printz den 5 diß nach Mittag gen Esweg kommen, auf mein bitt nach Wildungen ahn den [...]chtmer wegen eines losaments geschrieben [...].“ (LHA Sa.-Anh./OB: Kö. A 9a Nr. 21, Bl. 4r-5v, hier 4r; Textverlust). Der Helfer mag der Hessen-Kasseler Hofmann Hans Christoph (Rabe) v. Pappenheim (FG 48) gewesen sein, der 1621 in die FG aufgenommen wurde. Der Prinz mietete zwei Stuben und zwei Kammern bei einer Pfarrerswitwe. – 2 Haina (nördl. Marburg), ein ehemaliges Zisterzienserkloster, das Lgf. Philipp I. v. Hessen 1533 zu